

dire, c'est que nous avons réussi à soulever sérieusement la question religieuse, et dans les journaux russes et surtout dans les écoles ecclésiastiques de la Russie.

Dom Van Caloen ajoute :

« Etudions l'histoire de la Russie, et nous trouverons que pendant plus d'un siècle, elle a été unie à l'Eglise universelle. Etudions sa situation religieuse, et nous verrons que la foi y est vivace et capable d'infuser un nouvel élan à la foi défaillante de l'Occident. Etudions enfin sa situation politique, et nous verrons que la Russie aurait un véritable avantage temporel, sans parler des avantages spirituels, qui priment tout, à s'unir à l'Eglise catholique, et que rien de la constitution politique et civile n'y met obstacle. »

DEVOTION AUX AMES DU PURGATOIRE.

Ce trait est raconté par le *Bulletin* de Metz :

« Un curé du diocèse était seul au presbytère. Les quelques habitations environnant l'église et la cure étaient veuves de leurs propriétaires ; tous, petits et grands, étaient occupés aux travaux de la fenaison. Soudain, la porte de la maison s'ouvre, le prêtre se lève pour se rendre compte.

« Il voit devant lui un homme de haute taille, à la face brunie, tenant dans sa main nerveuse un fort gourdin, près de lui une bohémienne et, de plus..., un gros ours brun !!! Le pauvre prêtre n'était pas très à son aise en présence de pareils visiteurs, et, instinctivement, il cherchait sa bourse pour faire l'aumône... ; mais le conducteur d'ours lui dit en riant : « Nous ne venons pas mendier, monsieur l'abbé, voici une pièce d'un marc, soyez assez bon pour dire une fois la sainte messe pour les âmes les plus abandonnées du Purgatoire. — Gardez votre argent, vous êtes de pauvres gens, et je dirai la sainte messe quand même, répondit le prêtre. — Non, répondit l'homme à l'ours, prenez la pièce et dites la messe à notre intention. Nous avons fait de bonnes recottes à la foire de F... — Mais, comment..., d'où vient cette dévotion ? — Monsieur le curé, nous sommes des malheureux, et, quand une fois ma femme et moi serons morts, personne ne songera à nous. Nous n'avons pas d'amis en ce monde, c'est pour